
Уважаемые коллеги! 

Хочу передать пламенный привет омичам от всех социальных предпри-
нимателей Республики Казахстан. Я рад, что наши страны имеют не только 
богатую совместную историю, но еще нас объединяет общий интерес к со-
циальному предпринимательству. 

В 2016 году я приехал в Омск на Форум «ИННОСИБ» молодым и зеле-
ным социальным предпринимателем. Тогда в России меня встретили очень 
тепло. И после этого Форума я серьёзно задумался о том, как продвигать со-
циальное предпринимательство у себя в стране также широко, как Омский 
ЦИСС продвигает его в Омской области.  И ещё я понял, что успех омичей 
заключается в том, что акцент делается на образовании – обучение слуша-
телей в Школе социального предпринимательства дает возможность им по-
лучить новые навыки, необходимые для создания успешного и устойчивого 
социального предприятия.  

И вот в 2018 году я уже сам создал первую Школу социального пред-
принимательства в Казахстане. И сейчас, спустя год, я участвую в Форуме 
«ИННОСИБ» уже в качестве эксперта, имея за плечами определенный опыт. 

Мне приятно осознавать, что в Республике Казахстан активно началось 
развитие такого важного направления, как социальное предприниматель-
ство, хотя нам есть к чему стремиться. Ведь только одна Омская область се-
рьезно опережает по количеству социальных предприятий весь Казахстан. У 
омичей больше 2000 субъектов, а у нас еще только 250. Но, поверьте, мы ско-
ро начнем наступать вам на пятки! В мае этого года мне удалось выступить 
перед нашим Президентом Касым-Жомартом Токаевым и рассказать ему о 
социальном предпринимательстве. Господина Токаева эта тема очень заин-
тересовала, и в ноябре уже в Казахстане пройдет первый Республиканский 
форум социального предпринимательства с участием Президента. Уверен, 
это событие даст новый импульс развитию «доброго предпринимательства» 
на территории моей страны. 

Социальное предпринимательство действительно размывает границы, 
и у россиян, и у нас уже скоплен большой опыт, а значит, нам пора объеди-
нять усилия по развитию социального предпринимательства!

Из выступления на IX Международном форуме социальных предпринима-
телей и инвесторов «ИННОСИБ-2019», 18 октября 2019 года.

Эмин Аскеров, 
Основатель Школы социального 
предпринимательства в городах 
Казахстана, основатель социально 
мастерской Green TAL



2 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / № 6 (10), 2019 www.cissinfo.ru

ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Фотогалерея 
событий IX 
Международного 
Форума социальных 
предпринимателей 
и инвесторов 
«ИННОСИБ-2019» 

Волонтеры помогли организаторам 
провести Форум на самом высоком 
техническом уровне. Все накладки 
и проблемы устранялись предельно 
быстро и профессионально. 

Финальную песню вечернего 
пленарного заседания «Я люблю  
тебя жизнь» актеры исполнили 
вместе со зрительным залом. 

Прибытие иностранных гостей в 
Конгресс-холл. В кадре на первом 
плане Эмин Аскеров из Казахстана 
и Бакытбек Сагыналы из Киргизии 
(слева).

Форум не только был местом дискуссий 
и встреч, но еще и стал выпускным для 
слушателей Омской школы тренеров по 
социальному предпринимательству.

На выставке изделий социальных 
предпринимателей нашлось место 
для организации целой картинной 
галереи работ тюкалинского художника 
Александра Куроедова.

Выставка изделий социальных 
предпринимателей. На фото проект 
Семейной творческой мастерской от 
Ирины Васильевны Дорожко. 

Участники кейс-зоны могли получить 
обратную связь на свои проекты 
от международных и федеральных 
экспертов. 

Глава региона Александр Бурков после 
окончания пленарного заседания 
ответил на вопросы омских СМИ. 

Социальные предприниматели на 
«ИННОСИБе» смогли не только 
поучаствовать в различных дискуссиях 
и найти потенциальных партнёров – 
но и получить призы в конкурсе 
«Лучший социальный проект года».   
На фото победитель регионального 
этапа в сфере ЗОЖ, физкультуры и 
спорта Марина Стёпкина с коллегами. 

На интерактивной площадке Форума 
социальные предприниматели 
презентовали форматы своих услуг.  
В данном случае демонстрируется 
урок по робототехнике. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

Поселок Красный Яр – это уникальная точка на карте  
Омской области. Здесь, при серьёзной поддержке 
властей Любинского района, активно развиваются 
социальные предприятия. Стараниями Омского ЦИСС 
на территории несколько лет назад прошла выездная 
Школа социального предпринимательства. По ее 
итогам было организовано 12 проектов, каждый из 
которых с успехом существует по сей день. 

За инновациями  
в Красный Яр 
В небольшом моногороде 
Любинского района процветает 
социальное предпринимательство.  

Кастинг в мюзикл 

17 октября, накануне дело-
вой программы Форума «ИННО-
СИБ-2019» микроавтобус с журна-
листами районных изданий выехал 
из Омска в Красный Яр. В салоне со-
брались журналисты районных газет 
из Марьяновского, Шербакульского, 
Одесского, Усть-Ишимского и Пол-
тавского районов, а на месте ждали 
представители СМИ из Любинского 
и Саргатского районов. Областную 
прессу представляли журналист и фо-
токорреспондент «Омской правды». 

Первая остановка насыщенного 
маршрута была организована в мест-
ном Дворце культуры. Здесь с успе-
хом работает Школа мюзикла «Му-
зыкальный городок» (ее основатели 
Марина Попова и Ирина Комкова). По 
словам учредителей, за 2 года суще-
ствования Школы мюзикла в Красном 
Яре творческому коллективу вместе с 

юными воспитанниками удалось по-
ставить на сцене два полноценных 
спектакля – «Дюймовочку» и «Снеж-
ную королеву», которые с аншлагами 
проходили в местном Дворце культу-
ры. В коллективе с удовольствием за-
нимается от 20 до 30 ребятишек от 6 
до 15 лет, в зависимости от сезона их 
количество варьируется. 

Лучшее место для детских 
улыбок 

Из «Музыкального городка» де-
легация журналистов отправилась в 
целую страну детских улыбок – имен-
но так можно назвать успешно рабо-
тающий с 2011 года Детский центр 
«Смайлик». Начинался он с обычной 
игровой комнаты для кратковремен-
ного пребывания детей. Но после 
того, как учредители проекта сестры 
Марина Киргинцева и Ольга Фролова 
прошли обучение в Школе социаль-
ного предпринимательства, их про-
ект пошел в гору и развился до пол-
ноценного развивающего и речевого 
центра. 

– В этом году родители больше 
120 ребятишек заключили договора и 
приводят своих детей на занятия. У 
нас есть танцы, скорочтение, подго-
товка к школе, английский язык, гим-
настика. И, конечно, есть клиенты, 
которые приводят своих ребятишек 
на разовые занятия, а также в игро-
вую комнату,  – говорят учредитель-
ницы проекта.  – Красоноярцы очень 
живо откликнулись на наше предложе-

ние: каждая новая услуга становится 
востребованной. Удивительно, но на 
занятия к нам приходят не только 
дети из поселка, бывают семьи, кото-
рые специально возят ребятишек даже 
из Любино. 

Робинзоны XXI века 

Финальной точкой экскурсии по 
социальным предприятиям Красного 
Яра стал туристический клуб «Сибир-
ские робинзоны». Его лидер Сергей 
Иванович Пирогов работает в мест-
ной школе и во внеурочное время 
прививает школьникам туристиче-
скую романтику. Во время каникул 
школьные группы ходят в походы 
по территории Омской области, а во 
время учебного года дети занимают-
ся в кружке скалолазания в спортза-
ле, также на балансе есть свой тир, где 
каждый желающий может научиться 
стрельбе из лука, пращи и сарбакана 
(духовой трубки, стреляющей дроти-
ками). 

Отличная материальная база, со-
бранная организацией в том числе и 
на средства грантов и субсидий, по-
зволяет организовывать массовые 
палаточные лагеря, а также устраи-
вать сплавы на байдарках и катама-
ранах. Сергей Пирогов рассказывает 
о том, что он давно мечтал возродить 
туристические традиции. Поэтому во 
время обучения в Школе социального 
предпринимательства не стал приду-
мывать заоблачный проект, а занялся 
тем, к чему лежит душа.

Параллельно с туристическим 
клубом в школе развивается и кружок 
робототехники и программирования. 
Юные технари с помощью техноло-
гий будущего учатся создавать полез-
ные проекты для местного сообще-
ства. Так, один из учеников курсов 
робототехники разрабатывает идею 
умного освещения улиц в Красном 
Яре, а другой задумал проект роботи-
зированного склада для Любинского 
молочного комбината. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ДОСТОЙНАЯ СМЕНА   

Новые тренеры Омской 
школы социального 
предпринимательства 
получили сертификаты  
об окончании обучения 
10 выпускников ТОТ стали сертифицированными 
тренерами по итогам IX Международного форума 
социальных предпринимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ-2019».

Выпускным экза-
меном для новых тре-
неров по социальному 
предпринимательству 
стала организация и 
проведение Проектных 
лабораторий, в рамках 
«ИННОСИба». Приятно 
отметить, что выпуск-
ники образовательной 
программы с успехом справились с поставленной задачей.

В результате свидетельства об окончании обучения получи-
ли Артюхина Ольга, Быкова Александра, Дружина Татьяна, Кар-
наухова Анастасия, Косьминов Александр, Кузьмина Елена, Ма-
ламыжева Наталья, Скловец Ирина, Талисман Наталья и Чернова 
Наталья. 

В ближайшее время все тренеры смогут приступить к работе 
во время очередного набора в Школе социального предприни-
мательства. Он стартует 9 ноября 2019 года.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ   

Специалисты Центра 
«Сколиоз-Диагностика» 
запустили международное 
сотрудничество 
Резиденты Омского 
кластера социальных 
инноваций запустили 
партнёрский проект 
на территории 
Казахстана.  

8 сентября 2019 
года специалисты Ме-
дицинского Центра «Сколиоз-Диагностика» впервые работали за 
пределами России. По инициативе коллег из Петропавловска (Ка-
захстан) медики омской клиники предоставили целый спектр ме-
дицинских услуг. Сотрудничество между медиками МЦ «Сколиоз-
Диагностика» и «Центром формирования здорового образа жизни 
по Северо-Казахскому округу» (РК, г.  Петропавловск) возникло 
2 года назад. Именно тогда Кадырбек Болатбаев, директор ТОО 
«ЦФ ЗОЖ по СКО», кандидат медицинских наук, заинтересовался 
опытом реабилитации ортопедических больных на основе данных 
компьютерного оптического обследования. 

Это первый опыт работы «Сколиоз-Диагностики» за предела-
ми России, при этом учредители клиники надеются на хорошие ре-
зультаты и дальнейшее плодотворное сотрудничество. 

ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

Позитивные итоги
С 17 по 19 октября в Омске проходил 
IX Международный форум социальных 
предпринимателей и инвесторов «ИННОСИБ-2019». 
Организаторы подвели итоги события, которыми 
приятно поделиться с читателями.  

Итак, в рамках программы Форума состоялись следу-
ющие события: 17 октября прошли мастер-классы феде-
ральных и зарубежных экспертов, проведены пресс-туры 
на социальные предприятия г. Омска и на социальные 
предприятия Любинского муниципального района (Крас-
ный Яр), 18 октября была организована деловая програм-
ма Форума, а 19 октября – посещение гостями Форума, 
представителями Центров инноваций социальной сферы, 
участниками «ИННОСИБа» социальных предприятий Ом-
ска, а также проведение еще одного мастер-класса. 

За три дня прошло 58 разнообразных мероприятий, 
которые посетили 1520 человек, перед участниками вы-
ступили 105 спикеров. Деловую программу Форума по-
сетили 1304 человека. В режиме онлайн трансляции с 
«ИННОСИБа» посмотрели 73 248 человек. 

Очное участие в Форуме приняли представители 5 
стран: были гости из Египта, Казахстана, Республики Ко-
рея, Кыргызстана, Таджикистана. Участниками обсужде-
ния через онлайн-подключения или зрителями трансля-
ции стали представители Республики Беларусь, Германии, 
Тайланда, Индии, Италии, Марокко, Непала, США, Турции, 
Украины, Франции, Узбекистана, Молдовы, Армении и 
Финляндии. В итоге представители 21 государства при-
общились к омскому Форуму.

Если говорить об участниках из России, то очно или 
заочно в «ИННОСИБе» приняли участие жители 24 рос-
сийских регионов:  
1. Волгоградская 

область
2. Кабардино-Балкария 
3. Краснодарский край
4. Крым
5. Магаданская область
6. Москва
7. Нижегородская 

область
8. Новосибирская 

область
9. Омская область
10. Псковская область
11. Республика 

Башкортостан

12. Санкт-Петербург
13. Свердловская область
14. Севастополь
15. Тюменская область
16. Ямало-Ненецкий 

автономный округ
17. Республика Татарстан 
18. Белгородская область
19. Карачаево-Черкессия 
20. Республика Мордовия
21. Ставропольский край
22. Калининградская 

область
23. Новгородская область
24. Тамбовская область.

Из Омской области на Форум съехались жители 31 
муниципального района и города Омска. 
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ТЕМА НОМЕРА

IX Международный Форум социальных предпринимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ-2019» по давно сложившейся традиции прошёл в Омске в октябре. 
Как и всегда мероприятию было уделено 3 дня: 17 октября прошла целая 
россыпь мастер-классов иногородних и иностранных экспертов, приехавших на 
«ИННОСИБ», 18-го в Конгресс-Холле была рассмотрена деловая повестка события, 
а 19-го октября уже омичи позвали в гости на свои социальные предприятия 
иностранных и иногородних гостей. 

С нацпроектами по пути
В Омске состоялся представительный 
Форум «ИННОСИБ-2019» 

проектах других стран и регионов, 
которые легко можно адаптировать 
на омской земле. 

На повестке  
важнейшие темы

О туре гостей по социальным пред-
приятиям Омска мы также расскажем 
в этом номере, но сейчас хотелось бы 
уделить внимание деловой программе 
«ИННОСИБа». Повестка предъюбилей-
ного Форума в этом году, как и год на-
зад, была посвящена Национальным 
проектам, озвученным Президентом 
России Владимиром Путиным. 

В частности, ключевой особенно-
стью мероприятия стало рассмотре-
ние возможностей и уже имеющихся 
лучших практик участия социальны-
ми предпринимателями и лидерами 
социально-ориентированных НКО со 
всей страны в подпрограммах нац-
проектов. Достойные для тиражиро-
вания идеи были презентованы как 
на панельных сессиях, так и в рамках 
работы интерактивной площадки, 
выставки изделий социальных пред-
принимателей, авторы представили 
свой опыт в формате мастер-классов, 
заявили о себе на площадке кейс-
зоны. Участники и гости события на 

Действительно, ежегодно 
в Омск на «ИННОСИБ» 
активно приезжают как 
иностранные делегации, 
так и авторы социальных 

и социально-предпринимательских 
проектов, и эксперты со всей стра-
ны, что помогает каждому заинтере-
сованному участнику Форума найти 
потенциальных коллег и зажечь сво-
ей идеей не только омичей, но и ино-
городних партнеров. Это позволяет 
местным проектам заявить о себе 
и выйти за пределы регионального 
уровня, масштабировать идеи по все-
му миру и, наоборот, узнать о лучших 
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площадке «ИННОСИба» смогли за-
ключить ряд соглашений о сотруд-
ничестве, в том числе и международ-
ных, а также найти потенциальных 
партнёров в ходе «Биржи контактов» 
и во время тематических сессий.

– Второй год подряд главная 
тема Форума посвящена реализации 
национальных проектов,  – отмечает 
Ирина Владимировна Сербина, Пред-
седатель ОРОО «Центр инноваций 
социальной сферы». – Конечно, это не 
случайность. Если в прошлом году мы 
только подступались к этой теме, то 
сейчас, по прошествии времени, хоте-
лось бы оценить первые результаты, 
увидеть, что изменилось. И уже есть 
цифры и отчёты, мы видим положи-
тельную динамику. Но для нас важно, 
чтобы конкретные люди, с которыми 
мы сталкиваемся в повседневной рабо-
те, могли видеть не только цифры, но 
и реальные дела. 

Омский опыт 

Своё видение, позволяющее най-
ти ответы на поставленные на Фору-
ме вопросы, представил Губернатор 
Омской области Александр Леони-
дович Бурков. Важно отметить, что 
глава региона не ограничился в сво-
ём выступлении лишь приветствен-

ными словами от лица всех омичей 
в адрес участников и гостей форума 
«ИННОСИБ», а выступил с позиции 
эксперта. 

Дело в том, что Александр Лео-
нидович является ещё и Председа-
телем Наблюдательного совета Ом-
ского ЦИСС и уделяет достаточно 
много внимания развитию в Омской 
области социального предпринима-
тельства и СО НКО, а значит не пона-
слышке знает как важна для развития 
региона и комфортной жизни людей 
на территории тематика социально 
ориентированного бизнеса.

– Больше 8 лет в Омской области 
успешно развивается социальное пред-
принимательство, и мы знаем, что по 
нашим стопам пошли уже в 25 регио-
нах России. Но и мы продолжаем дви-
гаться вперед, не упускаем своего ли-
дерства. Если в первые годы делалась 
ставка на создание частных детских 
садов и домов престарелых, то уже 
сейчас социальные предприниматели 
вышли на новый уровень: они откры-
вают полноценные реабилитацион-
ные и оздоровительные центры. Па-
раллельно идет освоение новых ниш: 
спорт, туризм, различных форматов 
социального обслуживания,  – расска-
зал Александр Бурков. 

Губернатор Омской области со-
слался на цифры Федеральной нало-
говой службы, которые утверждают, 
что социальные предприятия в по-
следнее время стали более заметны-
ми игроками в региональной эконо-
мике: на территории Прииртышья в 
реестре зарегистрировано уже почти 
2000 предприятий малого и среднего 
бизнеса, которые работают в соци-
альной сфере. Причем с начала 2019 
года было зарегистрировано сразу 
400 таких предприятий! Это колос-
сальный рост! 

– Во многом эти успехи стали воз-
можны благодаря активной работе по 
развитию негосударственного секто-
ра, которая ведётся в регионе, – уве-
рен губернатор. – Так, наряду с феде-
ральными, в регионе действуют и свои 
меры поддержки. Например, предпри-
нимателю, организовавшему частный 
детский сад, мы компенсируем часть 
затрат на содержание каждого ре-
бенка. При предоставлении субсидий 
на создание и обеспечение деятельно-
сти пансионатов для пожилых также 
действует похожая норма, а это есть 
далеко не во всех регионах. А еще для 
социальных предпринимателей у нас в 
области действуют налоговые льготы 
и налоговые каникулы, предоставля-
ются в аренду по пониженным став-
кам объекты недвижимости, относя-
щиеся к областной собственности.

В ноябре 2019 года в регионе го-
товятся запустить новый вид под-
держки: субсидии для резидентов 
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2. Социальная политика вообще 
и национальные проекты в социаль-
ной сфере в частности пока очень 
серьезно недофинансированы го-
сударством. В итоге общественным 
структурам приходится брать на себя 
часть государственных функций. 

– В каких направлениях может 
развиваться социальное предприни-
мательство и работа НКО? Напри-
мер, существует опыт частных ком-
паний, которые головы вкладывать 
средства в строительство объектов 
социальной, медицинской и иной не-
обходимой людям инфраструктуры, 
а в некоторых регионах существует 
острый дефицит таких объектов. 
Причем речь не идет о приватизации: 
собственность все равно остаётся 
государственной, а инвестор получит 
возможность лишь окупить вложения, 
после чего обязуется передать завер-
шенные объекты государству. Это по-
зитивный механизм взаимодействия 
в условиях явной нехватки средств на 
финансирование строительства объ-
ектов социальной сферы,  – подчер-
кнул Олег Смолин.  – Также стоит 
уделить больше внимания не только 
государственным, но и частным ини-
циативам в близком мне образовании, 
а также в здравоохранении. Суще-
ствующие позитивные примеры уча-
стия социальных предпринимателей в 
решении проблем в этих сферах могут 
стать образцом для подражания. 

Уделил внимание в своей речи 
Олег Николаевич и законотворче-
ской деятельности, которая непо-
средственно интересует собравших-
ся на пленарном заседании Форума 
«ИННОСИБ». В частности, по словам 
парламентария, в Думе завис Закон 
о социальном заказе. По мнению 
докладчика это связано с тем, что в 
текст умудрились уложить как по-
зитивные, так и, по меньшей мере, 
спорные позиции. 

– Из позитивных выделю как раз 
возможность передачи части госфунк-
ций НКО и общественным организаци-
ям, а если говорить о спорных, то речь 

Омского кластера социальных ин-
новаций на реализацию совместных 
проектов. 

– В свое время мы пришли к вы-
воду что необходима структура, ко-
торая бы консолидировала и коорди-
нировала деятельность социальных 
предпринимателей. Так и был создан 
в Омской области Кластер социаль-
ных инноваций. Сегодня его участни-
ками успешно воплощается в жизнь 
32 бизнес-проекта. При этом количе-
ство получателей услуг превысило 2,5 
тысячи человек, – объясняет интерес 
к развитию кооперации между соци-
альными предприятиями Александр 
Леонидович. – А уже в следующем году 
мы продолжим расширять региональ-
ную систему государственной под-
держки соцпредпринимательства. По 
линии двух министерств (образования 
и экономики) мы планируем выделить 
субсидии на создание новых ясельных 
групп, а также на компенсацию содер-
жания ребенка в этих яслях. 

При этом, как подчеркнул глава 
региона, со следующего года на под-
держку смогут рассчитывать только 
те социальные предприниматели, ко-
торые войдут в официальный реестр. 
Этого требует новый Закон, закре-
пивший официально в нормативных 
документах понятие «Социальное 
предпринимательство». Такой реестр 
ежегодно будет формировать Минэ-
кономики. 

– Призываю социальных предпри-
нимателей включится в этот процесс 
регистрации и не пропустить сроки! – 
в завершении обратился Александр 
Бурков к присутствующим в зале. 

Пора думать иначе

Не менее важным и интересным 
для сообщества, связанного с тема-
тикой социального предпринима-
тельства, стало выступление депута-
та Государственной Думы, первого 
заместителя председателя комитета 
по образованию и науке Олега Нико-
лаевича Смолина. 

Он подчеркнул, что в социаль-
ной политике нужно опираться на 
известное выражение Стива Джобса, 
которое восходит к античным фило-
софам: «Думайте иначе». По словам 
народного избранника необходи-
мость поиска новых решений в соци-
альной политике связаны с 2 обстоя-
тельствами: 

1. Общественные и некоммерче-
ские организации и частные инициа-
тивы пользуются высоким доверием 
в общественном мнении. Почти 40% 
населения доверяет НКО! 
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идет о возможности введения образо-
вательных ваучеров во всей системе 
образования. Мы предложили огра-
ничиться только системой дополни-
тельного образования. Ваучеры могут 
привести к частичному замещению 
бесплатного образования так назы-
ваемыми платными услугами. Из-за 
подобных противоречий перспективы 
этого Закона не вполне ясны, – объяс-
няет представитель законодательной 
власти. 

А в завершении своей речи Олег 
Смолин снова призвал всех присут-
ствующих «думать иначе» и пред-
ложил предоставить площадку в 
Государственной Думе для квалифи-
цированного экспертного обсужде-
ния инициатив, родившихся в кулуа-
рах и на сессиях Форума «ИННОСИБ»:

– Было бы правильно продвигать 
результаты омского Форума на феде-
ральный уровень. Парламентарии го-
товы рассматривать предложения по 
внесению изменений в законодатель-
ство, которые позволяли бы НКО и 
социально ориентированному бизнесу 
более активно участвовать в решении 
поставленных государством социаль-
ных задач! 

Важные тезисы 

В завершающей стадии пле-
нарного заседания и другие высту-
пающие поделились интересными 
наблюдениями. Так Агнесса Арноль-
довна Осипова, председатель сове-
та директоров Российской ассоциа-
ции франчайзинга подчеркнула, что 
франчайзинг вполне можно назвать 
социальным направлением в бизнесе. 

– Франчайзинг по определению 
связывает правообладателя с малым 
и средним бизнесом. То есть реша-
ются задачи по загрузке и масшта-
бированию успешных и надежных 
бизнесов. К тому же во франчайзинге 
процветает наставничество: право-
обладатель передает широкому кругу 
предпринимателей свою инновацию. 
Отсюда вытекает рост профессио-
нальных компетенций и навыков но-
вых руководителей и появление новых 
надежных рабочих мест, – рассказала 
Агнесса Арнольдовна. – Франчайзинг 
многоотраслевая структура. Но есть 
проекты и в социальной сфере: в обра-
зовании, особенно дошкольном, в здра-
воохранении (с помощью франчайзинга 

в стране была создана, по существу, 
система лабораторной диагности-
ки), появились устойчивые спортив-
ные проекты (в России открываются 
сотни детских спортивных секций, 
объединённых общим брендом и предо-
ставляющим сопоставимо высокий 
уровень качества), существуют сети 
компаний, ухаживающих за пожилыми 
людьми и лежачими больными на дому. 

В России более 2000 франшиз-
концепций, объединивших более 60 
тысяч предприятий, при этом коли-
чество их растет. Своё выступление 
представитель Российской ассоциа-
ции франчайзинга закончила призы-
вом к социальным предпринимате-
лям, сумевшим создать устойчивый 
проект, задуматься об упаковке его в 
качестве франшизы и продаже прав 
на масштабирование в других реги-
онах. 

Представители Арабской Ре-
спублики Египет Амир Наби, заме-
ститель Министра Культуры и Хо-
вэйда Эйд Мухамад, арт-менеджер 
«Каирского дома музыки» в совмест-
ном выступлении подчеркнули, что 
по их мнению вся экономика госу-
дарств завтрашнего дня должна быть 
социальной, а люди находиться в ее 
центре. 

– И мы знаем, что не одни так 
думаем сегодня. Кто знает, может 
быть сегодняшний глобальный эконо-
мический кризис поможет как раз и 
открыть общие перспективы для госу-
дарств, – отмечают гости из Египта. – 
Стало почти клише говорить, что мы 
живем во время не существовавших ра-
нее проблем: глобальная экономическая 
неопределенность, растущее эконо-
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мическое неравенство, миграция, про-
довольственный кризис, экологические 
проблемы – это лишь некоторые про-
блемы, которые ложатся невероятным 
бременем на социальные системы го-
сударств. В последние годы их решение 
было возложено на Правительства, в 
то время как частный сектор старал-
ся только максимизировать свою при-
быль. Сегодня, когда вызовы множатся, 
а государственные ресурсы уменьша-
ются, мы считаем, что должны пере-
смотреть этот подход. К тому же во-
преки сложившимся представлениям 
«прибыльность» и «решение социаль-
ных проблем» не является взаимои-
сключающими понятиями. Ведь можно 
построить успешную компанию и одно-
временно творить добро. 

Международные эксперты пред-
лагают представить, что всякое раз-
деление между государственным и 
частным секторами было бы стерто, 
и коммерческие стратегии применя-
лись бы при нейтрализации особенно 
сложных проблем и для достижения 
социального эффекта. А ведь это и 
есть лучшее развитие модели соци-
ального предпринимательства, и, по 
мнению выступавших, к этому реше-
нию придут во всех странах мира. 

О развитии конкуренции, в том 
числе и в социальной сфере, на пле-
нарном заседании рассказал Ана-
толий Николаевич Голомолзин, 
замруководителя ФАС России, с при-
ветственным, словом, в адрес со-
бравшихся обратились Президент 
Российской академии образования 
Юрий Петрович Зинченко и Алла Пе-
тровна Покровская, Координатор со-
циальных программ «Союза женщин 
России».

началась работа Кейс-зоны, специаль-
ной коммуникационной площадки, в 
рамках которой лидеры НКО презен-
товали свои проекты и гражданские 
инициативы ведущим федеральным 
и зарубежным экспертам, а взамен 
получали конструктивную критику и 
массу предложений, способных улуч-
шить заявленную идею. 

Во второй половине дня на сме-
ну круглым столам и панельным 
дискуссиям пришли проектные ла-
боратории. Это новый формат для 
«ИННОСИБа»: интерактивные пло-
щадки по проектированию социаль-
ной деятельности НКО, социальных 
предпринимателей, органов власти, 
СМИ с целью использования потен-
циала гражданской активности для 
реализации национальных проектов. 
Лаборатории были посвящены попу-
ляризации предпринимательства, ре-
шению проблем старшего поколения, 
социальной активности, социальным 
инновациям в НКО. Ведущими на 
площадках стали выпускники Шко-
лы тренеров по социальному пред-
принимательству. Именно они мо-
тивировали участников поднимать 
острые вопросы и искать выходы из 
сложных ситуаций, а на церемонии 
закрытия «ИННОСИБа» ведущие 
проектных лабораторий озвучили 

Площадки на любой вкус

Не менее насыщенными и ин-
формативными оказались и панель-
ные дискуссии, которые стартовали 
сразу после окончания общего пле-
нарного заседания. Каждая площадка 
была посвящена конкретному нацио-
нальному проекту. Собравшиеся экс-
перты и представители региональ-
ных и федеральных органов власти 
обсуждали конкретные возможности 
для социальных предпринимателей 
и общественников включиться в их 
реализацию, а выступающие соци-
альные предприниматели и обще-
ственники из Омска и других городов 
России спешили поделиться своим 
позитивным опытом. 

Помимо панельных дискуссий на 
площадках «ИННОСИБа» после пле-
нарного заседания и до обеденного 
перерыва были организованы ещё 2 
круглых стола «Здоровое поколение- 
общая забота» и «Факторы успеха жен-
ского предпринимательства», а также 
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КОНКУРС ЛУЧШИЙ 
СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
2019 ГОДА  
(региональный этап): 
• Лучший социальный проект 

в сфере поддержки и реаби-
литации людей с ОВЗ: АНО 
«Семейный центр социальной 
абилитации «Наши дети», автор: 
Светлана Перевалушко. 

• В сфере дополнительного об-
разования и воспитания де-
тей: ЧУДО «Центр раннего раз-
вития  – детский сад «Сказка», 
автор: Ирина Тихоблаженко.

• В культурно-просветительской 
сфере: Театр-теней «Енот», приз 
получили авторы проекта Ната-
лья и Сергей Шевченко. 

• В сфере ЗОЖ, физкультуры и 
спорта: победила Марина Стёп-
кина, руководитель «Школы по-
мощи «Формула жизни». 

• В сфере социального туризма: 
Клуб «Учёный кот», автор: Ирина 
Захаренко. 

• В сфере социального обслужи-
вания: «Экспресс-Няни», авто-
ры: Алина Ильиных и Кристина 
Щуцких.

• В сфере обеспечения занято-
сти, вовлечения в социально-
активную деятельность лиц, 
нуждающихся в социальном 
сопровождении победу одер-
жала Светлана Чубикова, руково-
дитель Учебного центра «Содей-
ствие». 

КОНКУРС СРЕДИ СМИ 
НА ЛУЧШЕЕ ОСВЕЩЕНИЕ 
ТЕМЫ СОЦИАЛЬНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА: 
• В номинации «Лучшее освеще-

ние темы социального предпри-
нимательства в региональных 
печатных СМИ» победила «Ом-
ская правда». 

• Среди электронных СМИ победу 
праздновал: РИА «НДС РБК»

• Среди интернет-изданий: «Ом-
скрегион». 

• Среди многотиражек районных 
газет – «Татарский мир»

Также памятные подарки и 
призы получили представители 
«Российской газеты», редакция 
ГТРК ОМСК «12 канал» и коллектив 
пресс-службы ресурсного центра 
Любинского района. 

ТЕМА НОМЕРА

лучшие идеи участников дискуссии 
и предложили внести их в итоговую 
резолюцию Форума.

Например, участники площадки 
«Популяризация предприниматель-
ства» предложили на законодатель-
ном уровне проработать вопрос об 
объявлении Омска свободной эконо-
мической зоной, установить единые 
и мало изменяемые правила ведения 
предпринимательской деятельности, 
учить предпринимательству пред-
ставителей всех возрастов и активно 
использовать институт наставниче-
ства в этой сфере, а также всевозмож-
ные формы поддержки стартапов, 
сформировать в публичном про-
странстве образ социального пред-
принимателя как самодостаточного 
востребованного и успешного про-
фессионала. А на площадке «Старшее 
поколение» были высказаны предло-
жения открыть ресурсные информа-
ционные центры, возможно на базе 
действующих НКО, для устранения 
информационного вакуума о пробле-
мах пожилых людей, а также органи-
зовать программу обучения старшего 
поколения различным видам само-
занятости. Участники лаборатории 
«Социальная активность» предло-
жили, среди прочего, провести Фо-
рум наставников и собрать в регионе 
лучшие практики наставничества в 
социальной сфере. А в сфере соци-
альной активности детей и молодёжи 
они порекомендовали разработать 
программу мотивации активности 
школьников и молодежи в доброволь-
честве и творчестве. Были высказаны 
и другие интересные предложения, 
рассмотренные в рамках Проектных 
лабораторий. 

Уже в самом завершении как 
всегда яркой и творческой церемонии 
закрытия «ИННОСИБа» были подве-
дены итоги сразу двух конкурсов: ре-
гионального этапа состязания «Луч-
ший социальный проект» и конкурса 
Омского ЦИСС среди журналистов.

 А как только отзвучали финаль-
ные аккорды песни «Я люблю тебя 
жизнь» в исполнении омских актёров, 
IX Международный форум социаль-
ных предпринимателей и инвесто-
ров «ИННОСИБ-2019» стал историей. 
Значит, началась подготовка уже к 
следующему юбилейному 10-му «ИН-
НОСИБу», который обязательно со-
стоится в октябре 2020 года!   
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Александр Бурков: 
«Социальный бизнес – 
дело новаторское!» 

Омские  
социальные 
предпринима-
тели первыми 
в стране  
заявили, что 
воспринимают 
национальные 
проекты как 
определенный 
социальный 
заказ
Губернатор Омской 
области, Председатель 
Правительства Омской 
области Александр 
Леонидович Бурков ещё  
в 2018 году возглавил 
Наблюдательный совет 
Омского ЦИСС. Этот 
шаг лучшим образом 
иллюстрирует то 
внимание, с которым 
региональные власти 
относятся к развитию в 
Прииртышье социального 
предпринимательства.
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Наша редакция предло-
жила Александру Лео-
нидовичу стать гостем 
специального номера 
дайджеста и поделиться 

мнением о трендах развития соци-
ального предпринимательства в ре-
гионе и определить перспективы рас-
ширения влияния Международного 
форума социальных предпринимате-
лей и инвесторов «ИННОСИБа» за год 
до проведения 10-го юбилейного ме-
роприятия. Также руководитель ре-
гиона рассказал и о другом значимом 
мероприятии, которое пройдет на 
Омской земле уже в ноябре текуще-
го года – Форуме межрегионального 
сотрудничества России и Казахстана. 

– Александр Леонидович, 18 
октября в Омске прошёл IX Меж-
дународный Форум социальных 
предпринимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ-2019». Что Вы, как ру-
ководитель региона, ожидали от 
этого события? 

– В нашей области работает 
около 2,5 тысячи социальных пред-
приятий, которые наряду с государ-
ственными и муниципальными уч-
реждениями оказывают различные 
услуги жителям региона. Успешными 
в таком бизнесе становятся те, кто за-
нимаются им не ради денег, а из-за 
потребности быть нужным и из жела-
ния приносить пользу другим. 

Помимо социальных предпри-
нимателей в решение социальных 
вопросов вовлечены более двух ты-
сяч негосударственных организаций, 
объединяющих свыше шести тысяч 
общественников и 25 тысяч волонте-
ров. Это целая армия неравнодушных 
и активных граждан. Стремясь улуч-
шить жизнь земляков, они подключа-
ются к выполнению актуальных госу-
дарственных задач. 

На прошлогоднем Форуме «ИН-
НОСИБ» омские социальные пред-
приниматели первыми в стране 
заявили, что воспринимают нацио-
нальные проекты как определенный 
социальный заказ и выразили готов-
ность участвовать в их реализации. В 
этом году уже появились достижения, 
о которых можно и нужно рассказы-
вать. Именно поэтому тема пленар-
ного заседания «ИННОСИБА-2019» 
звучала как «Национальные проек-
ты  – вектор развития социального 
предпринимательства и социально-
ориентированных НКО». 

В регионе давно сложились пар-
тнерские отношения между орга-
нами власти, малым бизнесом и не-
коммерческими организациями. Для 
координации наших дальнейших со-
вместных действий было полезным, 
что называется, сверить часы, пред-
ставить лучшие практики, обменять-
ся опытом и озвучить назревшие во-
просы. 

– Руководители областных 
министерств и ведомств традици-
онно активно участвуют в работе 

Форума: как на пленарном заседа-
нии, так и на множестве диалого-
вых площадок. Почему это важно 
для региональных властей? 

– Социальные предприниматели 
оперативно реагируют на запросы 
общества, и в этом плане они союзни-
ки и партнеры власти. Мы заинтере-
сованы в том, чтобы они успешно ра-
ботали и уверенно чувствовали себя 
на рынке. Поэтому Омская область 
несколько лет назад стала одним из 
инициаторов федерального законо-
проекта о правовой регламентации 
статуса «социальное предприятие». 
Регионом была проведена большая 
работа, и в итоге закон принят. 

Социальный бизнес  – дело жи-
вое, новаторское. Для нас важно быть 
с ним в постоянном взаимодействии, 
узнавать о свежих идеях, поддержи-
вать общественно значимые проек-
ты, которые зачастую дают импульс 
целым направлениям деятельности. 

– Александр Леонидович, в 
2018 году Вы возглавили Наблюда-
тельный совет Омского центра ин-
новаций социальной сферы. По-

В Прииртышье давно сложились 
партнерские отношения между 

органами власти, малым бизнесом  
и некоммерческими организациями.
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добные организации существуют 
в большинстве регионов, но толь-
ко у нас Наблюдательный совет 
возглавляет лично глава региона. 
О чем это свидетельствует?

– Нам важно сохранить статус 
лидеров России по развитию соци-
ального предпринимательства. Более 
того, включившись реализацию нац-
проектов, мы ищем новые инстру-
менты повышения бюджетной эф-
фективности и решения актуальных 

социальных вопросов. И здесь мы 
возлагаем определенные надежды на 
социальных предпринимателей. По 
опыту знаем, что с некоторыми за-
дачами они справляются успешнее и 
с меньшими затратами, чем органы 
власти. 

Один из показательных при-
меров  – государственно-частное 
партнерство в сфере стационарно-
го социального обслуживания пре-

старелых. С помощью социальных 
предпринимателей в регионе реше-
на проблема нехватки мест в такие 
учреждения. Мы поддерживаем эти 
проекты. В региональном бюджете на 
субсидии социальным предприни-
мателям, открывшим дома престаре-
лых, в этом году предусмотрено более 
41 млн. рублей. В 14 частных пансио-
натах проживают более трехсот по-
жилых омичей. Кроме того, наши 
энтузиасты организовали столько 
же негосударственных центров со-
циальной адаптации для бездомных 
граждан, в которых проживает свы-
ше 160 человек. Социальные пред-
приниматели также открывают ясли, 
центры раннего развития и времен-
ного пребывания малышей до трех 
лет. Можно сказать, что они активно 
включились в реализацию нацпроек-
та «Демография». 

– Можно ли считать, что соци-
альное предпринимательство ста-
ло одним из брендов региона?

– Конечно, так и есть. Почти 10 
лет в регионе работает Центр инно-
ваций социальной сферы, на базе ко-
торого действует Школа социального 
предпринимательства. Программа 
обучения в ней включает не только 
семинары и лекции, но и практиче-
ские занятия по разработке и про-
движению проектов, а также систему 
стажировок и наставничества. 

Омский центр инноваций соци-
альной сферы появился в числе пер-
вых в нашей стране, и его опыт на 
федеральном уровне признан успеш-
ным. Сегодня подобные учреждения 

Омский центр инноваций социальной 
сферы появился в числе первых в нашей 

стране, и его опыт на федеральном 
уровне признан успешным.
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действуют более чем в 30 регионах, а 
образовательная программа Омской 
школы социального предпринима-
тельства тиражируется в 23 регио-
нах страны. Около 70% выпускников 
нашей Школы запускают стартапы и 
успешно развивают свое дело. 

– Недавно в Москве при под-
держке региональных властей на 
базе представительства Омской 
области был создан клуб иннова-
ций. Насколько важен этот про-
ект? 

– Да, с октября площадка уже 
действует. Главная ее задача  – про-
движение омского опыта в этой сфе-
ре. Мы рассчитываем, что она станет 
местом встреч и дискуссий не только 
для общественников и бизнесменов, 
но и представителей органов вла-
сти всех уровней, заинтересованных 
в решении социальных вопросов и 
внедрении социальных инноваций в 
регионах. 

– За месяц в Омске пройдёт 
сразу два масштабных между-
народных события: в октябре  – 
Форум «ИННОСИБ», а в ноя-
бре  – Форум межрегионального 
сотрудничества России и Казах-
стана. Какого эффекта от них Вы 
ожидаете? 

– Приятно, что Омск становит-
ся площадкой для таких представи-
тельных мероприятий. Если мы хо-
тим, чтобы о нашем регионе знали, 
чтобы к нам шли инвесторы, нужно 
проводить крупные форумы как 
федерального значения, так и меж-
дународного уровня. Кроме того, 
такие события важны для преоб-
ражения облика города. В рамках 
подготовки к российско-казахстан-
скому Форуму идет ремонт дорог и 
фасадов домов, работа по созданию 
площадок комфортной городской 
среды. Мероприятие пройдет, а эта 
масштабная деятельность продол-
жится. 

Если же говорить конкретно о 
сфере соцпредпринимательства, то 
мы ожидаем, что оба эти события 
придадут импульс его развитию. 

«ИННОСИБ» в этом году посвя-
щён участию социальных предпри-
нимателей и НКО в реализации на-
циональных проектов. Рассмотрены 
и изучены лучшие практики. Особый 

акцент сделаем на достойных для ти-
ражирования по всей стране идеях. 

У Форума, посвященного сотруд-
ничеству двух стран, иная задача  – 
укрепить связи в различных сферах. 
Среди прочих вопросов предусмо-
трено обсуждение и темы развития 
предпринимательства, в частности, 
женского. Также будет поднят вопрос 
организации обучения по программе 
Омской школы социального пред-
принимательства в соседнем госу-
дарстве. 

У нас, кстати, уже есть примеры 
партнерства с соседней республикой 
в сфере соцпредпринимательства. 
Так, один из омских медицинских 
центров, где работают мобильные 
бригады, успешно оказывает помощь 
жителям Северного Казахстана.

– В следующем году в Омске 
пройдет юбилейный X Междуна-

родный форум «ИННОСИБ». Вы 
как руководитель Наблюдатель-
ного совета ЦИСС неоднократ-
но заявляли, что омские форумы 
должны войти в календарь феде-
ральных мероприятий. Что для 
этого нужно? 

– Во-первых, удалось прове-
сти на достойном уровне Форум 
в этом году и показать результат. 
Во-вторых, для повышения статуса 
«ИННОСИБа» предстоит большая 
совместная работа власти, бизне-
са и омского ЦИСС по проработке 
механизмов реализации нового За-
кона о социальном предпринима-
тельстве. 2020 год на федеральном 
уровне планируют объявить Годом 
предпринимательства. Уверен, это 
откроет новые перспективы для на-
шего Форума. А пока нужно активно 
работать над повышением автори-
тета малого бизнеса и качества со-
циальных услуг, привлекать моло-
дежь к реализации бизнес-идей.  

Если мы хотим, чтобы о нашем регионе 
знали, чтобы к нам шли инвесторы, 
нужно проводить крупные форумы  

как федерального значения,  
так и международного уровня.
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Сара Каримовна 
Мунаева: 
«В России и в 
Казахстане схожий 
подход к социальному 
предпринимательству.  
Тем интереснее будет 
обсудить сложившийся 
опыт!»
Осенью в Омске состоится ежегодный 
Межрегиональный форум сотрудничества 
России и Казахстана. Ожидается, что в его 
работе примут участие первые лица двух 
соседних и дружественных государств. 

ИНТЕРВЬЮ

лионными. Да и не за высокими до-
ходами приходят в эту сферу авторы 
идей! Люди, которые рискнули за-
пустить свои проекты в социальной 
сфере, в первую очередь несут свою 
миссию, а заработанные деньги – это 
лишь достойное вознаграждение за 
свой труд. Особенная гордость берет, 
когда понимаешь, что Омск – один из 
очагов развития социального пред-
принимательства в нашей стране. Где 
бы я не бывала, всегда рассказываю, 
что в Омске существует первый в Рос-
сии Кластер социальных инноваций, 
что на опыте омичей учатся в других 
регионах!

– Сталкиваетесь ли вы в реаль-
ной жизни с работой омских соци-
альных предпринимателей?  

– Да! Например, с удовольствием 
пользуюсь услугами медицинского 
центра «Сколиоз-Диагностика». По-
знакомилась я с учредителями этого 
проекта на одном из Форумов «ИН-
НОСИБ», и с тех пор мы поддержи-
ваем отношения, можно сказать уже 
дружим! И я знаю, что это уникаль-
ное предприятие: и авторы проекта 
и рядовые специалисты горят своим 
делом! 

Добрый бизнес 

– Сара Каримовна, в послед-
ние годы в России о социальном 
предпринимательстве много го-
ворят: на государственном уровне 
принят соответствующий Закон, 
об этой сфере рассуждает Прези-
дент России Владимир Путин, в 
Омске проводятся международ-
ные форумы «ИННОСИБ»… 

– Я тоже думала как-то о том, что 
будь у меня время и возможность, 
каким бы мог быть мой социальный 
бизнес? Опыт традиционного пред-
принимательства у меня за плечами 
есть, думаю, что я бы справилась и с 
социальным. На ум приходят разноо-
бразные проекты для детской аудито-
рии. Оно и понятно: дети – наше бу-
дущее, и это совсем не штамп, а сущая 
правда. И хоть я не педагог, но как со-
циальный предприниматель именно 
для подрастающего поколения могла 
бы организовывать те или иные услу-
ги. Вообще, я преклоняюсь перед теми 
людьми, которые придумали и не по-
боялись начать реализовывать свою 
социально-предпринимательскую 
идею. Понятно ведь, что заработки в 
«социалке» вряд ли могут быть мил-

В рамках представительного 
мероприятия запланиро-
вана масса круглых столов, 
панельных сессий и дис-
куссионных площадок по 

различным темам: культурный об-
мен, международное сотрудничество, 
контакты в различных сферах жизни. 
Организаторы не обойдут стороной 
и тематику социального предпри-
нимательства. Ей будет посвящён от-
дельный круглый стол, организацией 
которого занимаются Ирина Влади-
мировна Сербина, как председатель 
ОРОО Центр инноваций социальной 
сферы и Сара Каримовна Мунаева, 
уполномоченный Торгового предста-
вительства Республики Казахстан в 
РФ по Омской области.

Поэтому нет ничего удивитель-
ного, что гостем очередного номера 
нашего дайджеста стала Сара Кари-
мовна, с которой мы поговорили о 
тенденциях социального предпри-
нимательства в Казахстане, замети-
ли схожие и различные тенденции, 
определяющие эту сферу в соседних 
странах, представили перспективы 
сотрудничества социальных пред-
принимателей двух держав.
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Другой взгляд на социальное 
предпринимательство 

– В преддверии предстоящего 
Форума интересно было бы узнать 
об опыте Казахстана в вопросах 
развития социального предпри-
нимательства. 

– Эта тема там всегда была, есть 
и будет в приоритете. Как и в России. 
В Казахстане, конечно, существуют 
преференции для компаний, которые 
трудоустраивают людей с ограничен-
ными возможностями, но соцпред-
принимательство подразумевает ведь 
не только это направление. Я много 
общаюсь с предпринимателями, с экс-
пертами в сфере социального пред-
принимательства и знаю, что в Ре-
спублике Казахстан пока нет Закона 
регулирующую этот вид деятельности. 
Поэтому предприниматели работают 
по общим правилам. Однако, считаю, 
что в Казахстане развито корпора-
тивное соцпредпринимательство. На-
пример, существует Фонд развития 
социальных проектов «Samruk-Kazyna 
TRUST». Фонд в прошлом году реали-
зовал проект «Эрекет», призванный 
развить социальное предпринима-
тельство среди некоммерческих ор-
ганизаций. Цель-научить НКО зараба-
тывать, оказывая социальные услуги. 
Участвовали 180 НКО из 8 областей 
Республики. Проект был реализован 
в три этапа: отбор, обучение и защи-
та бизнес проекта перед комиссией. 
Победителями стали 104 НКО: они 
получили гранты на запуск своего со-
циального бизнеса.

И это я говорю об одном конкурсе, 
а вообще в Казахстане есть несколько 
фондов, в том числе и государствен-
ных, которые так или иначе поддер-
живают тех предпринимателей, ко-
торых мы бы отнесли к социальным. 
Эта поддержка может быть выделена 
в виде грантов, или в виде покрытия 
части заработной платы привлечен-
ных сотрудников, безвозмездном 
выделении площадей под офисы и 
производство, сниженных тарифов на 
энергоресурсы.

Один из ведущих экспертов в об-
ласти соцпредпринмательства Респу-
блики Казахстан, Основатель Школы 
соцпредпринимательства в городах 
Астана, Караганда, Усть-Каменогорск, 
сертифицированный тренер Эмин 
Аскеров, буквально в мае месяце был 
приглашен к действующему Пре-

зиденту Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарт Токаеву, где он поднял 
вопрос о развитии соцпредпринима-
тельства в масштабах всей Республи-
ки. Президент обещал поддержать и 
посодействовать этой теме. И на се-
годня ряд его предложений приняты 
в Министерстве социальной защиты. 
Осенью в Казахстане планируется 
большой Международный форум по 
социальному предпринимательству.

Кстати, есть и примеры успеш-
ного взаимодействия омских и ка-
захстанских предпринимателей в 
социальной сфере. Взять хотя бы за-
мечательный омский медицинский 
центр «Сколиоз-Диагностика». Из Ка-
захстана в это учреждение ежегодно 
приезжает достаточное количество 
пациентов, и вот в июне состоялся 
первый выезд омской диагностиче-
ской бригады в Петропавловск. Это 
первый опыт совместной работы 
специалистов омского медицинского 
центра с коллегами из-за рубежа.  

Хотя, не будем спешить: все пар-
тнёрские проекты нужно сначала как 
следует апробировать на практике, 
прежде чем говорить о том, что не 
существует преград или разночте-
ний в законодательстве, которые на 
первый взгляд могут и не выявить-
ся. Мы часто сталкиваемся с тем, что 
представители бизнес-кругов двух 
стран подписывают массу соглаше-
ний и надеются на плодотворное со-
трудничество, но потом как доходит 
до реализации, возникают казусы и 
технические проблемы. Этой теме, я 
уверена, и будет посвящена львиная 
доля времени в рамках предстоящего 
Форума! 

– Разговор на Форуме Межго-
сударственного сотрудничества, 
действительно, обещает быть 
интересным, причем по разным 

аспектам, в том числе и по вопро-
сам взаимодействия в социально 
предпринимательской сфере. Но 
вот пройдёт Форум, а что потом? 

— Вот и увидим! Сейчас у обеих 
сторон возник большой интерес к об-
щению. Всегда же интересно изучить 
как развиваются соседи и взять на 
вооружение лучшие варианты. Казах-
станским предпринимателям интере-
сен опыт принятия Закона о соцпред-
принимательстве в России, они хотят 
знать, как развивается социальное 
предпринимательство в России. И у 
российских бизнесменов, я уверена, 
есть интерес к тому, что делают их 
коллеги в Казахстане. 

К тому же уже сейчас налицо оди-
наковый подход и понимание того, 
что же такое «социальное предпри-
нимательство». И при всех различиях 
в культуре и законодательстве двух 
стран именно идеями и знаниями 
мы можем обмениваться беспрепят-
ственно! И вот здесь уже возникают 
планы проведения выездных мастер-
классов и даже зарубежной Школы со-
циального предпринимательства! Об-
мен знаниями во все времена давал 
отличный толчок к развитию отно-
шений. А там, будем надеяться, могут 
появиться и по-настоящему между-
народные совместные проекты: на-
пример, одна сторона возьмётся за 
производство, а другая предложит 
рынок сбыта, или наоборот станет 
поставщиком сырья для продукции 
зарубежных контрагентов. Но такие 
проекты могут возникнуть лишь в 
процессе общения между потенци-
альными партнёрами, и наша задача 
дать старт этому взаимодействию! 

Интерес интересом, но нужно пе-
реходить к конкретике: Форум может 
дать ответ на вопрос чем начавшийся 
диалог может помочь его участникам 
в их бизнесе? 

ИНТЕРВЬЮ
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Акцент на доброту 
Гости Омска посетили 
местные социальные 
предприятия 
Ничто так не подчеркивает 
международный статус того 
или иного представительно-
го события как иностранная 
речь, звучащая на площадке. 
В этом смысле Международ-
ный форум социальных пред-
принимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ», уже в 9-й раз 
организованный в Омске с 
17-го по 19 октября, можно 
считать образцовым между-
народным мероприятием!

При этом, что особенно 
приятно подчеркнуть, ни 
о каком речевом барьере 
на «ИННОСИБе» не было 
и речи. И не только по-

тому что профессионально сработа-
ли переводчики, сопровождающие 
иностранных гостей, но и благодаря 
тому, что на площадках Форума со-
брались люди, которые, несмотря на 
расстояния, отделяющие их города и 
страны, схожим образом видят мир и 
говорят на одном языке – языке до-
бра. Не зря же социальных предпри-
нимателей часто называют учредите-
лями добрых дел. 

От Египта до Непала,  
от Москвы до Севастополя

Они искренне видят своё пред-
назначение в создании социально-
предпринимательских проектов, 
которые готовы успешно решать 
проблемы целевой аудитории. В та-
кой ситуации не так-то сложно найти 
общий язык, чтобы в рамках круглых 
столов, проектных лабораторий и па-
нельных дискуссий делится опытом, 
обсуждать общие проблемы, искать 
решения и выделять тренды разви-
тия мирового социального предпри-
нимательства.

В этом году в Омск прибыли 
гости из Киргизии, Египта, Кореи, 
Казахстана и Таджикистана, а по 
видеосвязи к участникам Форума об-
ратились представители Индии, Ма-
рокко и Непала. 
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Но не только иностранные участ-
ники нашли время, чтобы приехать в 
Омск на Форум для социальных пред-
принимателей, но и иногородние 
эксперты и социальные предприни-
матели с радостью откликнулись на 
приглашение организаторов события 
и прибыли в Прииртышье. Самой 
представительной «делегацией» мо-
жет похвастаться Москва, но не толь-
ко из столицы приезжали делегаты 
на омский Форум. Санкт-Петербург, 
Новосибирск, Сочи, Екатеринбург, 
Севастополь, Псков, Стерлитамак и 
Волгоград — это еще далеко не пол-
ная география участников. 

Гостевой маршрут 

Естественно, благодаря прямой 
трансляции в Интернете, за событи-
ями Омского форума с интересом на-
блюдали десятки тысяч предприни-
мателей, экспертов, потенциальных 
авторов проектов и представителей 
органов власти со всей страны и из-
за рубежа. Но, к сожалению, все они 
были лишены одного преимущества, 
которым с радостью воспользовались 
те участники «ИННОСИБа», которые 
лично нашли возможность присут-
ствовать на Форуме. Речь идёт о тра-
диционном туре гостей по социаль-
ным предприятиям Омской области, 
который проходит на следующий 
день после Деловой программы. 

И надо отметить, что IX Между-
народный форум социальных пред-
принимателей и инвесторов не стал 
исключением. Ранним субботним 
утром, 19 октября, микроавтобус с 
иностранными и иногородними го-
стями мероприятия выехал с терри-

тории отеля «Турист». Программа 
тура предполагала 4 остановки: сна-
чала гости собрались в офисе Ом-
ского ЦИСС, где разделились на две 
группы. Первая объединила предста-
вителей ЦИССов со всей страны, а во 
второй нашлось место для иностран-
ных гостей и представителей СМИ. 

Малышам тут место 

Маршрут для иностранной де-
легации начался с посещения Аква-
клуба «Мой малыш». Этот уютный 
детский бассейн, расположенный 
в центральной части Омска, готов 
принимать детишек с первого года 
жизни. Совсем крохотные малыши 
приходят на занятия в группу «Мама 
и малыш». Именно такое занятие и 
удалось посетить представителям 
иногородней делегации. 

Встречать гостей вышла руко-
водитель Акваклуба Оксана Викто-
ровна Попова. Она сама отучилась в 
2019 году в Школе социальных инно-
ваций. Учредители и руководители 
Акваклуба пришли к выводу, что их 
организации необходимо развивать-
ся в сторону социального предпри-
нимательства, а для этого требуется 
получить требуемые навыки и ком-
петенции. 

Тем более, что Школа являет-
ся не только образовательной про-
граммой, но и помогает завязывать-
ся контактам между слушателями. 
В частности, через ШСИ учредители 
бассейна «Мой малыш» нашли новых 
партнёров, что позволило запустить 
группу для занятий с детьми с ОВЗ, 
которые занимаются бесплатно! Как 

говорит Оксана Викторовна соци-
альная задача учреждения состоит в 
оздоровлении максимального коли-
чества малышей.  

В остальное время Акваклуб 
вполне традиционный представитель 
частного бизнеса, который предлага-
ет групповые занятия для детей, про-
водит уроки плавания в группе «Мама 
и малыш» для самых маленьких кли-
ентов. Есть здесь и индивидуальные 
занятия с тренером. Материальная 
база позволяет организовать занятия 
и для более взрослой целевой аудито-
рии. В цокольном этаже многоэтажки 
построен стационарный бассейн 4 
на 8 метров с глубиной 110 см, этого 
вполне достаточно для занятий с ре-
бятишками дошкольного возраста. Но 
в будущем учредители мечтают от-
крыть свой большой центр, готовый 
предоставлять услуги для всей семьи. 

Гостям социального предприятия 
показали, как проходит тренировка 
с малышами и даже привлекли к за-
нятию. Каждый участник тура соци-
альных предпринимателей получил в 
руки мячик, который предназначал-
ся для юных пловцов. Как рассказал 
тренер младшей группы, для детей 
в первый год жизни это серьезное 
испытание  – доплыть в бассейне до 
мяча и забрать его, ведь от произво-
димых волн снаряд все время отдаля-
ется от ребенка и тому требуется со-
образить в какой момент лучше всего 
схватить ускользающий от него мяч, 
пока он находится поблизости. 

Пока юные пловцы справлялись 
с заданием тренера иностранные 
гости успели задать массу вопросов 
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руководителю Акваклуба. Наиболь-
ший интерес опыт омичей вызвал у 
Ховейды Эйд Мухамад и Амира Наби, 
представителей Египта, и гостя из 
Таджикистана Шахрома Назарова. 
Причем иностранных коллег интере-
совал в первую очередь опыт работы 
с группами детей, имеющих ограни-
ченные возможности здоровья. 

Гамакам все возрасты покорны

После «водных процедур» ино-
странные гости «ИННОСИБа» отпра-
вились на йогу в гамаках. А именно 
посетили офис творческого центра 
«Гало», в котором помимо данной 
разновидности йоги культивируют и 
другие творческие и спортивные на-
правления: от правополушарного ри-
сования до занятий в театре огня. 

Рассказали учредители «Гало» и 
о своей усадьбе в Окунёво, которая 
принимает туристов, а также пред-
ставителей сформированного со-
общества, которое на протяжении 
десятилетий собиралось вокруг фигу-
ры руководителя центра Галины Ива-
новны Мануйленко. 

Но мы не случайно сделали упор 
именно на йогу в гамаках, потому как 
иностранным участникам тура и жур-
налистам удалось опробовать на себе 
эту необычную технику. И надо ска-
зать, что гости были в восторге от та-
кого непривычного занятия. Никому 
из присутствующих еще не приходи-
лось выполнять асаны из йоги, лежа 
или стоя в гамаке, который крепко 
закреплен на небольшой высоте от 

пола. В «Гало» этой разновидностью 
индийских практик с удовольствием 
занимаются как взрослые, так и дети. 

Отрадно было видеть с каким 
упорством смелостью и интересом 
солидные и статусные участники 
«ИННОСИБа» выполняют все реко-
мендации тренера. 

Вообще творческий центр «Гало» 
позиционирует себя как проект для 
всей семьи. Курсы предназначены 
для людей всех возрастов и устроены 
таким образом, что одновременно 
разными творческими и спортивны-
ми дисциплинами могут увлеченно 
заниматься сразу несколько членов 
семьи. Например, пока дети трени-
руются в гамаке их мамы и бабушки 
могут попробовать свои силы в пра-
вополушарном рисовании или по-
быть на кинопоказе в рамках мест-
ного киноклуба. 

Как и в случае с Акваклубом «Мой 
малыш» представители Творческо-
го центра «Гало», несмотря на то что 
проект существует уже несколько лет, 
недавно прошли обучение в Школе 
социальных инноваций. Здесь вооб-
ще принято учиться чему-то новому 
и получать необходимые компетен-
ции, способствующие появлению и 
развитию новых социальных услуг, и 
поиску новой аудитории. С 2018 года 
«Гало» является полноправным рези-
дентом Омского кластера социаль-
ных инноваций, который объединяет 
больше двух десятков самых ярких 
социально-предпринимательских 
проектов Омска. Последние могут 
выступать партнёрами формирую-
щихся в недрах кластера совместных 
проектов и пакетных услуг. Опыт 
такого взаимодействия в предпри-
нимательской среде тоже был инте-
ресен гостям из других стран и ре-
гионов России, в которых пока нет 
такого объединяющего начала, каким 
является кластер. 

В творческом центре «Гало»,иностранным участникам тура и журналистам  
удалось опробовать на себе необычную технику – йогу в гамаках. 
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Роботы, еноты и подсолнухи 

Наиболее наглядно внутрикла-
стерное взаимодействие было пре-
зентовано на финальной точке тура 
гостей в Многофункциональном се-
мейном центре «Подсолнухи». Уч-
редители этого детского центра на 
славу подготовились к приему деле-
гации и продемонстрировали весь 
широчайший спектр своих услуг. А 
за одно и проекты, созданные в пар-
тнёрстве с другими представителями 
сферы социального предпринима-
тельства Омской области.

Наталия Валерьевна Русина и 
Анастасия Александровна Зайце-
ва, совладелицы МФЦ «Подсолнухи» 
ждали посетителей на пороге свое-
го центра. По русской традиции они 
встречали иностранных гостей с ка-
раваем. После того как все попробо-
вали по кусочку свежайшего хлеба, 
началась экскурсия. 

– Мы с удовольствием покажем 
нашим гостям, что у нас есть инте-
ресного и какие проекты работают на 
нашей территории. Детский центр 
«Подсолнухи» отличается от других 
тем, что у нас на площадке помимо 

собственных услуг для семьи и детей, 
мы готовы предложить услуги наших 
партнёров  – социальных предприни-
мателей и резидентов Омского кла-
стера социальных инноваций,  – рас-
сказала Наталия Русина. 

Если говорить о партнёрском 
взаимодействии, то иностранную 
делегацию очень заинтересовала 
Школа робототехники и программи-
рования для детей. В Омске очень 
много промышленных предприятий, 
а значит востребованными явля-
ются инженерные специальности. 
И в «Подсолнухах», стараниями их 
партнёров из «Роботикс», начиная с 
5-6-тилетнего возраста всех заинте-
ресованных детей учат собирать ро-
ботов, затем ребята более старшего 
возраста учатся программированию 
и 3D-моделированию.

– Нам очень комфортно рабо-
тать в «Подсолнухах», ведь у нас очень 
схожим образом выстраивается иде-
ология развития проектов. Наша 
миссия – преподать детям цифровую 
азбуку, мы уверенны, что в современ-
ном мире человек неграмотный в циф-
ровой среде может попасть в число 
аутсайдеров. А «Подсолнухи» целена-
правленно собирают всё самое лучшее, 
что есть в городе для ребятишек, и 
предоставляют это своим клиентам. 
Мы просто не можем друг без друга. У 
нас 35 филиалов, в основном они ра-
ботают в школах. И Детский центр 
«Подсолнухи» один из исключений,  – 
рассказывает Дмитрий Поминов, ру-
ководитель «Роботикс». 

Заглянув в аудитории, где зани-
маются детки из студии танцев «Хип-
хоп», участники делегации продол-
жили экскурсию по помещениям, в 
которых в это субботнее утро прохо-
дят разнообразные детские занятия и 
кружки: посетили гости занятие Шах-
матного клуба и группу подготовки к 
школе. Малышня очень позитивно 
реагировала на новых людей. Один 
из дошколят с важным видом подо-
шел к каждому мужчине из делега-
ции и пожал ему руку. 

в Многофункциональном семейном центре «Подсолнухи» иностранных гостей  
по русской традиции встречали с караваем. После того, как все попробовали  
по кусочку свежайшего хлеба, началась экскурсия.
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Завершилась экскурсия в тем-
ной аудитории, где был организован 
показ небольшого спектакля от те-
атра-теней «Енот». Супруги Сергей 
и Наталья Шевченко, авторы идеи, 
специально подготовили забавные 
зарисовки о социальных предпри-
нимателях с участием традицион-
ных персонажей русских сказок. А по 
окончании просмотра они ответили 
на вопросы зрителей и даже показа-
ли гостям Омска как изнутри устроен 
их самодельный, но уже достаточно 
профессионально обустроенный те-
атр-теней. 

Опять самыми активными участ-
никами этого диалога оказались 
представители Арабской Республики 
Египет. Дело в том, что в этой афри-
канской стране практика театра-те-
ней очень распространена, но там 
применяются другие технологии. 
Если супруги Шевченко решили раз-
вивать традиционный для Европы 
черно-белый формат представления 
героев, чтобы дети могли домысли-
вать их по-своему, то в Египте про-
цветает цветной театр-теней. Там 
фигурки производят из прозрачной 
кожи разных оттенков, благодаря 
чему удается представить полно-
цветное изображение на ширме. 

– Мы заинтересованы в совмест-
ном продвижении партнерских проек-
тов, потому как нам важно, чтобы все 
помещения не простаивали, а были за-
няты не только занимающимися ребя-
тишками, но и их родителями. У нас в 

расписании есть множество услуг и для 
взрослых, которые осуществляются 
либо силами наших педагогов, либо с по-
мощью приглашенных кадров. Поэтому 
мы сейчас предпочитаем говорить, что 
мы уже не только детский, но и семей-
ный МФЦ – на прощанье объясняла го-
стям Наталия Валерьевна Русина. 

А уже перед самым отъездом 
гости прошли мастер-класс по из-
готовлению традиционных русских 
оберегов, которые по возвращению 
в свои страны участники «ИННОСИ-
Ба» обещали разместить над входной 
дверью. 

Отметим, что тур гостей и жур-
налистов был организован в рамках 
программы «Эстафета социальных 
инноваций», реализованной в 2019 
году на средства Гранта Президен-
та Российской Федерации на разви-
тие гражданского общества, предо-
ставленный Фондом Президентских 
грантов. 
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-Мы собрали ин-
новационную и 
многофункцио-
нальную трость 
для слепых и сла-

бовидящих людей. Она предупреждает 
о препятствиях на пути пользователя 
и для этого не обязательно их касать-
ся. Трость «видит» ямы, выбоины, ко-
лодцы, «знает» что такое ступеньки. 
Устройство предупреждает пользова-
теля звуком и вибрацией рукоятки, – 
рассказывает Сергей Беспалый. 

Андрей Капцов и Сергей Беспалый из соседнего Павлодара 
в мае 2019 года получили сертификаты об обучении  
в Школе социального предпринимательства. Жители 
Казахстана видят в России солидный рынок для своей 
продукции, а также ищут инвесторов для своего  
социально значимого бизнес проекта. 

Трость XXI века 
Выпускники Омской ШСП  
из Павлодара представили  
свое изобретение 

Обычная трость, когда слепой 
человек пытается с ее помощью про-
ложить траекторию движения, может 
попасть под стол и не встретить со-
противления, а вот ее владелец, не 
заметивший преграду, обязательно 
об нее ударится. Тоже самое с яма-
ми, открытыми люками и арками. 
Изобретатели много разговаривали 
со слабовидящими людьми, которые 
испытывают много трудностей от 
прогулок. И оказалось, что каждый из 
таких заинтересованных в изобрете-

нии собеседников, может рассказать 
массу историй о том, как он оказал-
ся в неприятных ситуациях. Вообще, 
как признаются сами авторы про-
екта, идею им подарила сама жизнь. 
Они не сидели на стуле в ожидании 
озарения, а просто слушали рассказы 
слабовидящих людей и подмечали 
какие именно детали устройства мог-
ли бы пригодится пользователям, а 
без чего можно обойтись. Самое лю-
бопытное, что трость павлодарских 
изобретателей способна улавливать 
препятствия не только на уровне 
дороги, но и на высоте головы сво-
его пользователя. В итоге владелец 
устройства может избежать ударов об 
ветку или низкую арку. 
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Желание помочь

Сергей Беспалый рассказал, что 
он не понаслышке знает как нелег-
ко живётся людям с ограниченными 
возможностями здоровья. Когда ему 
было 4 года с его мамой произошёл 
несчастный случай, и она оказалась 
в коляске. И нынешний социальный 
предприниматель с детства видел 
какие проблемы и трудности возни-
кают в наших городах не только у его 
родного человека, но и у других лю-
дей с различными недугами. 

– Моя мама занимается парао-
лимпийским спортом, является чем-
пионкой Республики, Азиатских игр, 
много ездит по миру и, естественно, 
у нее сложился соответствующий круг 
общения. Поэтому я часто вижу как 
людей с ОВЗ, пусть и ведущих спор-
тивный образ жизни, так и активи-
стов, которые стараются облегчить 
их повседневную жизнь. Наверное, круг 
общения и сформировал желание вне-
сти и свою лепту в эту важную рабо-
ту, – говорит Сергей Беспалый. 

А Андрей Копцов утверждает, что 
в Павлодаре общество слепых одно 
из самых активных, среди объеди-
нений людей с ограниченными воз-
можностями. Часто эти люди сами 
находят какие-то современные раз-
работки, следят за новинками в этой 
сфере, сами обращаются к людям, 
которые могут найти какие-то техни-
ческие решения. И такая активность 
сообщества очень ценна: изобретате-
лю очень сложно представить какие 
проблемы и трудности могут возник-
нуть у пользователя его изобретения, 
и если он в процессе создания своего 
устройства сможет получить исчер-
пывающие ответы от потенциальных 
потребителей  – то это поможет ему 
не наделать ошибок на старте и из-
бежать процесса их исправления в 
дальнейшем. 

Понятно, что желание помочь 
другому человеку жить максималь-
но полной жизнью – абсолютно нор-

мально для большинства людей. Од-
нако не всем дано найти техническое 
решение, приложить инженерную 
смекалку и собрать устройство, кото-
рое подойдёт для целевой аудитории. 
Однако и Сергей Беспалый, и Андрей 
Капцов с детства интересовались тех-
ническими новинками. У Сергея за 
плечами соответствующее техниче-
ское образование, а Андрея приучил 
к техническому направлению его дед, 
который работал инженером и с дет-
ства рассказывал внуку о том, как ра-
ботают различные устройства. 

Хоть и никакого опыта сборки ин-
новационных устройств в прошлом 
за плечами инициаторов проекта 
не было, у энтузиастов не возник-
ло особенных трудностей при под-
готовке первого образца их трости. 
Внимательно выслушав представите-
лей целевой аудитории, они купили 
нужные детали и датчики, а спустя 
непродолжительное время уже пред-
ложили потенциальным клиентам 
опробовать новинку. И высказать за-
мечания, чтобы авторы могли внести 
необходимые коррективы, перед тем 
как запустить устройство в серийное 
производство. В итоге, после испы-
таний и внесения изменений, полу-
чилось именно то устройство, с кото-
рым партнеры ездят по своей стране, 
а также выезжают в Россию в поиске 
инвесторов. 

Инвестиции им необходимы для 
того, чтобы запустить хотя бы мел-
косерийное производство нового 
устройства. Для этого нужны доста-

точно дорогостоящие станки и ком-
плектующие. Первый образец трости 
был собран едва ли не из подручных 
материалов и деталей. При произ-
водстве прототипа не было задачи 
сделать трость невероятно красивой 
и изящной, сначала надо было прове-
рить работоспособность датчиков и 
жизнеспособность вообще всей идеи. 
Та же деревянная основа трости была 
куплена на рынке. Изобретателям 
было важно чтобы она была полая, 
ведь внутри проходят все провода. 
Но теперь перед изобретателями сто-
ит задача сделать изделие сборным 
или телескопическим, чему как раз 
и мешает деревянная основа. Для ее 
решения было решено применять 
какие-то более податливые мате-
риалы, причем напечатанные на 3D 
принтере. Благодаря этому удастся 
добиться точности в подгонке раз-
меров различных деталей, благодаря 
чему механизм складывания гаджета 
сможет прослужить долгие годы.  

Не потерять  
самостоятельность! 

Инициаторы идеи рассчиты-
вают найти венчурного инвестора. 
Это люди, которые готовы помогать 
предпринимателям, у которых есть 
прорывная идея, способная изменить 
рынок, но нет достаточного количе-
ства средств на ее реализацию. Как 
правило венчурные инвесторы вкла-
дываются именно в технологические 
отрасли и готовы помогать именно 
изобретателям. С другой стороны, ав-
торы идеи боятся, что вместе с день-
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гами в их маленький проект придёт 
и контроль со стороны и даже диктат 
инвестора. Андрею и Сергею не хоте-
лось бы с позиции владельцев проек-
та переместиться на места наемных 
сотрудников.  

– Поэтому мы много рассужда-
ем на эту тему, и думаем, как луч-
ше поступить, чтобы не потерять 
независимость, но и привлечь капи-
талы,  – рассуждает Сергей Беспа-
лый.  – К сожалению, и в России, и в 
Казахстане весь механизм венчур-
ных инвестиций законодательно не 
слишком подробно прописан, и дей-
ствительно могут возникнуть слож-
ности во взаимоотношениях между 
предпринимателями и владельцем 
стартового капитала. 

Так, в поиске потенциальных 
партнёров, авторы инновационной 
трости в 2019 году побывали, напри-
мер, в Санкт-Петербурге на «Нейрот-
лоне». Есть в России такое меропри-
ятие для людей с ограниченными 
возможностями, использующих ас-
систивные технологии. На нем от-
дельно оценивают инновационные 
разработки в сфере реабилитации 
людей с ОВЗ. 

– Мы не случайно приехали в Рос-
сию на обучение и участвуем во мно-
жестве выставок в вашей стране. 
Понятно, что в Казахстане рынок 
не такой обширный и нам интересно 
было бы достучаться до российских 
потенциальных потребителей,  – го-
ворит Сергей Беспалый.  – Да и в 
России, как ни крути, можно найти 
больше инвесторов, которые могут 
заинтересоваться нашим проектом. 

Кстати, на «Нейротлоне» казах-
станцы увидели израильскую раз-
работку, обладающую сопостави-
мым функционалом с их изделием. 
Тель-Авивский институт разработал 
небольшую трость, которая подает 
звуковые сигналы и определяет пре-
пятствия, находящиеся впереди гад-
жета. Но у этого изделия есть очевид-
ная проблема: трость будет все время 
пищать, если человек будет гулять по 
мегаполису. Ведь ему все время при-
дется перемещаться в небольшой 
толпе, а других людей трость также 
будет воспринимать как помехи на 
совсем пути и неистово сообщать об 
этом хозяину. Без лишней скромно-
сти изобретатели сообщили, что их 
разработка гораздо более удобная в 
применении. 

– Вообще в мире очень много 
творческих и научных коллективов, 
которые понимают проблематику и 
занимаются решением трудностей, 
возникающих у слабовидящих людей. 
На рынке уже присутствует мно-
жество вариантов технологических 
тростей, которые используют со-
временные технологичные решения, – 
говорит Андрей Копцов – Но все они 
имеют один общий недостаток, не 
слишком заметный в Западных стра-
нах, но достаточно фатальный для 
наших реалий. Дело в том, что зару-
бежные аналоги технологичной тро-
сти стоят 500-600 долларов! К сожа-
лению, для казахстанских и российских 
пользователей это, пожалуй, неподъ-
ёмная сумма. Люди и рады бы исполь-
зовать такие дорогие гаджеты, но 
заплатить 85 тысяч рублей они про-
сто не смогут. Поэтому наша трость 
должна быть не только современной 
и технологичной, но и максимально 
доступной по цене. Конечно, наше со-
циальное предприятие должно быть 
самоокупаемым и приносить доход и 
продавать изобретение по занижен-
ным ценам мы не сможем. Единствен-
ный выход  – сократить издержки и 
найти варианты минимизации себе-
стоимости. 

Пришли за ответами

Кстати, по словам изобретате-
лей, они и в Омскую школу социаль-
ных инноваций пришли именно для 
того, чтобы получить необходимые 
бизнес-компетенции и быть наи-
более убедительными в разговоре с 
инвесторами. Они оба специально 
приезжали из Павлодара в Омск на 
обучение, или посещали уроки дис-
танционно  – по скайпу. И даже в 
мыслях не возникало идеи бросить 
обучение или пропустить занятие. 
Потому что и Сергей, и Андрей по-
нимали преимущества от системно-
го подхода к внедрению проекта. И 
именно такому системному взгляду 
на своё дело и обучают тренеры и 
эксперты в рамках образовательной 
программы Омского ЦИСС.
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– Во время учебы в ШСИ мы ста-
рались получить как можно больше 
ответов на вопросы, которые нас ин-
тересовали. Мы постоянно спраши-
вали у экспертов как лучше пройти 
лицензирование в России? Как органи-
зовать производство? Где лучше этим 
заниматься: в России или в Казахста-
не? Какая организационно правовая 
форма нам бы здесь подошла? Можем 
ли мы рассчитывать на грант и куда 
подавать заявки? Для развития стар-
тапа мелочей не бывает, поэтому 
хорошо, что жизнь свела нас с теми 
экспертами, которые реально могли 
помочь нам вникнуть во многие про-
цессы, – уверен Андрей Капцов. 

– Еще до прихода в ШСИ мы сде-
лали презентацию, с которой гото-
вились выступать на конкурсах, перед 
грантодателями и инвесторами. Мы 
думали, что наша презентация иде-
альна! – с улыбкой рассказывает Сер-
гей. – Но когда стали разбирать ее с 
педагогами ШСИ, то выяснилось, что 
далеко не все детали из нее понятны 
людям. Пришлось вносить существен-

ные коррективы. К тому же Сергей 
Наконечный, заместитель руково-
дителя Омского ЦИСС, посоветовал 
вместе с презентацией предлагать 
потенциальным инвесторам и четко 
просчитанный бизнес-план проекта, 
а также несколько скорректировать 
представление о целевой аудитории, и 
иначе оценивать объем рынка. 

Во время обучения в Школе препо-
даватели предоставили авторам про-
екта и список фондов, которые прово-
дят грантовые конкурсы. Сейчас, когда 
работа над бизнес-планом подходит 
к концу, авторы готовятся методично 
представить свой проект всем фондам 
и инвесторам из этого перечня, чтобы 
лично показать экспертам преимуще-
ства своего продукта.  

Непредвиденная  
аудитория

Кстати, новая оценка целевой 
группы стала для инициаторов про-
екта сюрпризом. Они сами раньше 
рассуждали следующим образом: 
всех слабовидящих людей, прожива-
ющих в Павлодаре, всём Казахстане и 
приграничных областях России, они 
по умолчанию засчитывали в разряд 
потенциальных потребителей. А Сер-
гей Леонидович Наконечный, увидев 
презентацию проекта справедливо 
предложил умерить свои аппетиты. 
Слепые люди  – это очень сложная 
аудитория. Многие из них с боязнью 
относятся к самостоятельным про-
гулкам и редко выходят без сопрово-
ждения даже по неотложным делам. 
Лишь часть людей, столкнувшихся с 
подобным вызовом, рискуют само-
стоятельно перемещаться по городу. 
К тому же и наши города не всегда 
были приспособлены под нужды лю-
дей с ограниченными возможностя-
ми. Ситуация начала меняться только 
сейчас, но инвалиды уже привыкли, 

что город не является для них ком-
фортной средой и не рискуют прояв-
лять самостоятельность. 

Хотя людей, готовых к самосто-
ятельности, все же хватает: они бес-
страшно выходят на улицу, несмотря 
на риск провалиться в яму, удариться 
головой о ветку, не заметить какие-
то препятствия на пути, да даже по-
теряться. Другие рискуют дойти лишь 
до магазинов, расположенных непо-
далеку от дома. Но путь до них отто-
чен длительной практикой и для та-
ких прогулок умная трость не нужна. 
Ещё из выборки можно исключить 
тех, кто живет в престижных районах 
с ровными тротуарами и отсутствием 
преград на пути. Им датчики на тро-
сти тоже не нужны, можно обойтись и 
традиционной!

Но не только о сокращении по-
тенциального объема потребителей 
рассказал Сергей Наконечный слуша-
телям ШСИ. Он показал им и возмож-
ности для расширения клиентской 
базы. Например, солидный круг по-
требителей может появиться за счёт 
взаимодействия с родственниками 
людей, теряющих зрение. Потому как 
не все из них заявлены официально 
на инвалидность, а многие теряют 
остроту картинки из-за возрастных 
заболеваний, и тоже не отказались 
бы от умной трости. Ведь за многие 
годы такой человек привык рассчи-
тывать только на свои силы, и ему 
в тягость быть обузой. Этим людям 
проще взять с собой гаджет, чем все 
время просить кого-то из близких со-
ставить компанию. 

Изобретатели инновационной трости 
для слабовидящих людей планируют 

расширить производимую под их брендом 
линейку продукции, предназначенной для 
реабилитации инвалидов. Идей у молодых 

предпринимателей много.
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Скромность не украшает 
предпринимателя 

Социальные предприниматели 
-  люди скромные, вот и павлодарцы 
в своей презентации уверяли, что го-
товы продавать свои трости по очень 
уж небольшой цене. Но от излишней 
щедрости их отговорили педагоги 
школы: всё-таки устойчивость про-
екта и новые исследования, и изобре-
тения важнее, чем разовый дисконт 
и последующее банкротство. Уже 
на первой же презентации проекта 
в рамках ШСИ пришлось пересмо-
треть стоимость в сторону повыше-
ния. Иначе изобретатели рисковали 
так никогда не выйти на точку рен-
табельности и просто исчезнуть, не 
решив назревшей социальной про-
блемы целевой группы. 

По предварительным подсчётам 
запущенная в производство трость 
обойдётся заказчикам примерно в 
10 тысяч рублей. Сравните еще раз 
с ценами на иностранные аналоги, 
указанные выше! А если учесть, что 
«электронная начинка» трости впол-
не советует комплектации средне-
бюджетного смартфона, разве что без 
экрана, то можно признать, что эта 
стоимость вполне справедлива. 

А еще этих денег, при достиже-
нии прогнозируемых объемов про-
даж, вполне хватит не только на по-
купку необходимого оборудования 
и комплектующих для производства 
изделий, но и на разработку других 
инновационных проектов, идеи ко-
торых всё еще вынашивают изобре-
татели. 

– Мы готовы заниматься произ-
водством тростей самостоятельно, 
плюс программировать их под нужды 
каждого человека. Сервисное обслужи-

вание и индивидуальная первичная на-
стройка под каждого клиента крайне 
необходимы, ведь трость «подгоня-
ется» под рост нашего клиента. По-
добные устройства мы готовы предо-
ставлять как детям, так и взрослым, 
поэтому разброс диапазона может 
быть очень серьезным,  – объясняет 
Андрей Капцов. – А от высоты кли-
ента зависит будет ли устройство 
сообщать ему о возможной помехе на 
пути в виде ветки или арки, или дат-
чик сочтет, что рост потребителя 
позволит ему без проблем пройти под 
этими естественными преградами и 
не заметить их. 

Настройка трости происходит 
с помощью мобильного приложе-
ния. На устройстве установлены два 
основных ультразвуковых датчи-
ка  – они и «находят» препятствия 
на уровне головы потребителя и на 
уровне «пола». Также в трость встро-
ен GPS-передатчик, чтобы человека 
можно было найти, если он не выхо-
дит на связь. С помощью навигации 
можно найти и оставленную или за-
бытую где-то трость. 

А еще в настройках мобильного 
приложения можно задать «квадрат» 
разрешенного пространства: то есть 
ту территорию, на которой можно 
спокойно прогуливаться или, напри-
мер, идти в булочную. А если пользо-
ватель выйдет за пределы «квадрата», 
то его близкие получат оповещение. 
Это делается не для того, чтобы огра-
ничить свободу людей, а для того, 
чтобы предупредить близких о подо-
зрительном изменении маршрута их 
родственником. 

Для безопасности на ручке гад-
жета есть кнопка «SOS» – если что-то 
случится, то человек может ее нажать 
и родственникам или в службу спасе-

ния придет оповещение с указанием 
местоположения человека на карте. 

Также трость оснащена светоди-
одной подсветкой. Лампочки нужны 
для того, чтобы человека, использу-
ющего устройство, легко могли за-
метить пешеходы, велосипедисты и 
главное - автомобилисты в ночное 
время. А заряжается устройство че-
рез обычный разъем mini-usb, как 
типичный мобильный телефон. 

Идей очень много!

Вообще изобретатели иннова-
ционной трости для слабовидящих 
людей планируют расширить про-
изводимую под их брендом линейку 
продукции, предназначенной для 
реабилитации инвалидов. Идей у 
молодых людей много. Например, 
бизнес-партнёры подумывают после 
запуска средства реабилитации для 
слепых людей задуматься о выпуске 
устройства для глухонемых. Оно бу-
дет способно предупредить глухих 
людей о том, что их кто-то оклик-
нул или предупредил о чем-то. На-
пример, устройство будет различать 
и распознавать все интерпретации 
имени пользователя и предупрежда-
ющие слова типа «стой», «не ходи», 
«опасно» и другие. И в случае, если 
эти слова прозвучали, то с помощью 
вибрации и свечения специального 
датчика, клиент об этом узнает.  

– А еще мы хотим предложить 
рынку «спасательный браслет», ко-
торый крепится на руку, но при этом 
способен надуваться и в итоге спасти 
жизнь купальщиков в море или реке  – 
рассказывает Андрей Капцов. – Этот 
браслет состоит из надувной подуш-
ки, которая скрыта в специальном 
устройстве. Но в случае необходимости 
потребитель может нажать кнопку, и 
с помощью прикрепленного баллончика 
с сжатым воздухом это кольцо мгно-
венно наполнится воздухом. Его доста-
точно чтобы продержаться на плаву 
объекту весом в 150 кг в течении 48 ча-
сов! Это поможет спасти множество 
жизней. К тому же браслет, в отличие 
от жилета, не мешает человеку пла-
вать и нырять. И приходит на помощь 
только если он действительно нужен. 
Проект кажется нам очень интерес-
ным. Но сначала мы бы хотели сосре-
доточиться на наших инновационных 
тростях и не распылять внимание на 
паралельные проекты.   
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Уважаемые читатели дайджеста новостей  
и резиденты Омского кластера  
социальных инноваций!

Издание, которое вы держите в руках, – информационный бюллетень  
о жизни нашего Омского кластера социальных инноваций и деятельности 
социальных предпринимателей в Омской области.

Этот номер специальный. Он приурочен к важному событию, свидете-
лями которого станут жители России и Казахстана – 6 и 7 ноября на Омской 
земле пройдёт XVI Межрегиональный форум сотрудничества России и Ка-
захстана. Он посвящён теме «Актуальные вопросы развития приграничного 
сотрудничества». 

В этот раз, как и всегда, журнал рассказывает о деятельности социаль-
ных предпринимателей Омской области, а также презентует их успехи. Но 
при этом мы много внимания уделяем тематике сотрудничества омских 
бизнесменов с коллегами из Республики Казахстан в сфере социального 
предпринимательства. 

 Хочется верить, что взаимодействие омских и казахстанских социаль-
ных предпринимателей будет только крепнуть, и по окончании Межрегио-
нального форума сотрудничества России и Казахстана мы узнаем о новых 
совместных проектах и услугах коллег из двух государств!    
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редакция дайджеста новостей Омского кластера социальных инноваций. 
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